

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III—N.º 893

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º
Horas de despacho: de 10 a 2 y de 4 a 7

Miércoles 9 de Octubre de 1912

PALMA DE MALLORCA

Apartado de Correos núm. 19.—Teléfono núm. 188
FRANQUEO CONCEPTADO

Por qué y cómo

han de ser católicas LAS OBRAS SOCIALES

(Continuación)

La asociación profesional. Pues tales doctrinas revolucionarias se han querido conciliar con la doctrina católica.

Se ha imaginado una nueva autoridad. La profesión, el conjunto de trabajadores unidos por los mismos intereses, sería una institución de derecho natural, como la ciudad y la familia, teniendo, como una y otra, autoridad legítima sobre todos los que ejercen el mismo oficio.

Familia, profesión, ciudad: trilogía llegada ya a ser vulgar. ¿Qué ha de pensarse de esta asimilación de la profesión a la familia y al Estado?

La Iglesia católica no admite que la ley natural haya establecido la profesión como una sociedad de derecho natural, poseedora de una autoridad constituida por Dios.

La familia, la ciudad, son creaciones de la ley natural; los Libros Santos, los teólogos católicos, hablan de ellas frecuentemente. Respecto a autoridad natural organizadora del trabajo, verdad es que existe una, y que a menudo es citada en la Sagrada Escritura y especialmente en las Cartas de San Pablo y en la de San Pedro: la autoridad del amo sobre el servidor; *Servi, obedite dominis carnalibus*; pero ¿dónde se habla allí de la autoridad colectiva de la profesión?

Ciertamente, la Santa Sede estimula y bendice las asociaciones obreras católicas. Prohíbe fuera enumerar todos los documentos pontificios que aconsejan la fundación de las mismas; citamos, con especialidad, las Encíclicas *Quod Apostolici, Humanum genus, Rerum novarum, Graves de communi, el Motu proprio* de Pío X, la carta sobre *Le Sillon*, y paso en silencio gran número de ellos. No es dudoso, pues, que los Sumos Pontífices consideraran ser útiles y deseables estas asociaciones, mientras estén asentadas en sanas bases. Pero la Iglesia nos las presenta como obra útil y como contingentes, y no como sociedades creadas e impuestas por el derecho natural.

Se pretende que la profesión es una institución creada por la naturaleza, como la ciudad y la familia. ¿Cómo se explica, pues, que el género humano haya generalmente ignorado la existencia de esta institución de derecho natural? La familia, la ciudad, han existido desde los más remotos tiempos y en todas partes, a veces en formas defectuosas; pero nunca el género humano las ha desconocido. ¿Cómo se explica que la Iglesia, fiel custodio de la ley divina—de la ley natural como de la revelada—, haya también ignorado por tanto tiempo esta supuesta institución de derecho natural? Porque generalmente la ha ignorado, aun en los siglos y en las naciones en que su doctrina era la más fácilmente aceptada.

Se nos habla de las corporaciones suprimidas por la Revolución, las cuales, sí, han existido, pero durante corto número de siglos y no siempre, en escaso número de poblaciones y no en todas partes. Trásladas a la época de su más espléndido florecimiento; reunían a algunos artesanos de ciertas ciudades, y dejaban fuera de ellas a los trabajadores de gran número de poblaciones y a la totalidad de los obreros campesinos. En la Europa de la Edad media, las corporaciones no aglutinaban la vigésima parte de la población católica que vivía de su trabajo. ¿Cómo se explica que la Iglesia jamás haya protestado contra esta laguna, si ésta era realmente una violación del derecho natural?

Pues bien: no sólo no exigió la Iglesia la generalización de las corporaciones, sino que un Papa, Pío VII, por *Motu proprio* de 16 de Diciembre de 1804, las suprimió en sus Estados. Que puedan los Papas discrepar de

opinión, según los tiempos, acerca de la oportunidad de organismos contingentes, es cosa perfectamente explicable; pero ¿iréis a creer que un Papa, maestro de la ley divina y asistido por el Espíritu Santo, cometería error en punto a derecho natural y suprimiría una institución creada por el mismo Dios? ¿Creéis que podrá nunca haber un Papa que suprima, por ejemplo, la institución de la familia?

Y después de él, León XII, Pío VIII, Gregorio XVI, no reparan su error. Pío IX, por *Motu proprio* de 14 de Mayo de 1852, permite la reconstitución de las corporaciones; pero como asociaciones libres y facultativas. Todos estos Papas, pues, ¿se habrían engañado? Viene, al fin, León XIII, y viene Pío X; y las asociaciones son enérgicamente recomendadas y alentadas; pero, como sus predecesores, no ven en ellas sino creaciones humanas, contingentes, libres, formadas por la voluntad de sus miembros.

Hablando de la ciudad y de la familia, escribe León XIII en la *Rerum novarum*: «Como la sociedad civil, la familia es una sociedad propiamente dicha, con su autoridad y su gobierno propios: la autoridad paterna.» Pero, para las asociaciones profesionales, León XIII dice, en la misma Encíclica, que quiere «exponer su oportunidad y su derecho a existir.» Y este derecho a la existencia ¿dónde va a buscarlo? En la libertad de asociación: «La sociedad privada es aquella que se forma con fin privado; como cuando dos o tres personas se asocian para emprender un negocio... No puede el Estado negarles la existencia.»

Estas asociaciones, ¿cómo estarán organizadas? La *Rerum novarum* nos responde, todavía: «Si, pues, como es cierto, los ciudadanos son libres para asociarse, han de serlo también para darse los estatutos y reglamentos que les parezcan más a propósito para el fin que tratan de conseguir.»

Por último, recordemos que León XIII y Pío X jamás han hablado de la asociación obrera sino asimilándola, no a la ciudad y la familia, sino a otras obras útiles, pero seguramente contingentes: «los patronos y los obreros mismos pueden, de un modo especial, ayudar a la solución por todas las obras propias para aliviar a los indigentes, y poner en contacto a entrambas clases. De este número son las Sociedades de socorros mutuos y las instituciones diversas, debidas a iniciativa privada, que tienen por objeto socorrer a los obreros, a sus viudas y a sus huérfanos... Pero el primer lugar corresponde a las corporaciones obreras...» Lo mismo enseñan la Encíclica *Graves de communi*, el *Motu proprio* de Pío X y muchos otros documentos. Dispensadme si he insistido demasiado en este punto doctrinal; pues bien se os alcanza la importancia que tiene.

Luis Durand

(Continuará)

Cosas del

transformismo

Con esto de la huelga ferroviaria, nos dejamos en el tintero a lo mejor cosas que, desde nuestro punto de vista, no deben pasar su comentario. Tal acontece con algo de lo que dijo el Ministro de Instrucción pública en Valladolid.

Ustedes creen que don Santiago Alba no es hombre que tenga su alma en su almarino liberal democrático como cualquier hijo de vecino afiliado al partido imperante. Debo reconocer que para abrigar semejante creencia les sobraría, si ustedes tienen memoria, razón.

Con efecto, en una docena de años, don Santiago Alba se nos ha presentado con los siguientes trajes:

- Gamaciasta hasta la médula de los huesos.
- Secretario del Comité de la Unión Nacional, tan inclinado a los procedimientos suaves que, con Costa y Paraiso, aconsejó a comerciantes e industriales que se negaran a pagar los tributos.

c) Antigamaciasta rabioso, adúlador de Moret y camarada de Morino.

d) Entusiasta villaverdista y subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros.

e) Besadista, gasetista o alixista.

f) Liberal y gobernador de Madrid.

g) Continúa en el Gobierno en la etapa del general López Domínguez.

h) Se convierte en recadero de Moret, para derribar a López Domínguez.

i) Pasa como un relámpago por el ministerio de Marina.

j) Es subsecretario de la Gobernación con Moret.

k) Es enemigo de Canalejas.

l) Es uno de los botafameiros de Canalejas.

¿Continuamos?

Habría para apurar, con la relación de sus transformaciones, todo el abecedario.

De suerte que, para que los lectores crean que el señor Alba carece de convicciones y de seriedad política y que lo sacrifica todo a la notoriedad y a la ambición, existen, por lo menos, todas esas razones; que quien ha sido debelador, casi injuriador, de los políticos, y en las horas de la prosperidad, no en las del infortunio, ha estado con todos los políticos, no tiene derecho a que se le tenga por hombre de principios y si de postres.

Pues como político de principios se presentó a pronunciar o leer un discurso, empedrado de lugares comunes, en la Universidad de Valladolid, a decir a aquel respetable Claustro y a decirnos a todos que él se halla en el ministerio de Instrucción pública como hombre de ideas y para servirlos.

¿Y cuáles son las del señor Alba? Él no es radical. Lo fue y dejó de serlo cuando pasó a mejor vida la Unión Nacional. Hasta su concepto de la estética no le consentiría serlo. Menos quiere ser un reaccionario. Se coloca en el término medio de la tolerancia y la solicitud... para una escuela libre de prejuicios dogmáticos, para la escuela sin Dios, que es el paso decisivo para la escuela contra Dios. Don Santiago Alba cree que, aunque tuviéramos escuadra y ejército y comercio y agricultura, gébulos rojos en la sangre y monedas de oro en los bolsillos, seríamos unos infelices, gente de poco pelo mientras no seamos cultos; y no lo seremos en tanto que en la escuela se enseñe que hay Dios, y a reverenciarle y amarle como principio y fin de todas las cosas, de manera que, modestamente, don Santiaguillo quiere anular a Viviani y prestar su ayuda a los que desean que se apaguen las luminarias del cielo y se enciendan las de la tierra.

Y, para eso, les recomienda a los católicos que sean tolerantes, que dejen hacer, que les dé igual una cosa que otra, que no les dé frío ni calor la escuela neutra o la escuela atea. Si creará el señor Alba que en Religión es tan fácil y posible el acomodamiento como en política? ¿Si creará que es tan llano pasar de una escuela a otra como ha pasado él de un partido a otro? Cuando lo intente, si lo intenta, se convencerá de su error...

Miguel Peñarlor

A mon amich

† Mossen Jusep Rullan. Pre.

Pregaría

També eus en 'sou anat, dexantm' en terra casi tot sol, cap-allà-dalt, hont viuen eternament els qui com vos honraren a Deu y a sa pàtria.

Mossen Jusep, després de mostrà al poble que el treball és lo que dignifica als desterrats en eixa vall de llágrimes.

Vos heu passat per ell

sens desconfort que als còrs humans aglassa, sens resignar, haveu suferit l'angoixa que deu sentir un sort privat de vista.

Mes, Deu vos conservarà la llum de l'ànima, y eus fé fruir les veritats que inspiran la bella caritat en vós del proxí.

Axò, a tots los fèels, mos mòu a creure que havíam satisfet, en esta terra, lo que tot fill d'Adam, a la Justicia Divina, deu pagar per fruir la Glòria.

Y, ara demanám al Cèl que d'ella vos hagi lluminat; i a vos, còrpsos, p'el nostros esperits, lo sant auxili que els benaventurats poden donarnos, als qui encar esperám la derrer-hora, de vera pau cristiana, en que transpassarém a l'altra Vida.

Diado de Sant Francesch, de 1912. B. FERRÀ.

Bibliografía

El M. I. Sr. Dr. D. José Oliver y Coll, Deán de esta Santa Iglesia Catedral Basílica y respetable amigo nuestro, ha tenido el indiscutible acierto de dedicar los escasos momentos de tregua que le dejan sus pertinaces padecimientos al detenido estudio del magno problema que se denomina Cuestión social, singularmente en la parte relativa a las teorías socialistas y sus aterradoras consecuencias y en lo tocante a la benéfica influencia ejercida por nuestra Religión sacrosanta sobre las clases trabajadoras, expuestas siempre a ser víctimas de toda clase de osadías y desenfrenadas concupiscencias. De tales consideraciones apologetico-sociales ha nacido el opúsculo *Reflexiones sobre el Catolicismo y Socialismo*, que acaba de ver la luz, impreso por la Escuela Tipográfica Provincial, y que consta de 94 páginas en 4.º. Falto de especial competencia para juzgar trabajos de tan grandes alientos, parecemos oportuno transcribir su elenco de materias, por el cual podrá el discreto lector calcular el contenido del folleto, que en estos días ofrece caracteres de verdadera oportunidad. Es como sigue: «Introducción.—Consideraciones sociales, sociológicas y socialistas.—El Cristianismo en sus relaciones con el Socialismo.—Divinidad de la Religión Cristiana.—Socialismo de los primeros siglos de la Iglesia.—Pobresismo e Irreligión son correlativos.—Pauperismo y pobreza.—El Socialismo de la Iglesia en la Edad media.—La Iglesia en los tiempos modernos.—Paragón entre el Socialismo Cristiano y el Revolucionario.—Dos Sermones y dos socialistas.—En qué consiste el Socialismo.—Los medios de que se sirve el Socialismo para conseguir su fin son inadecuados y contraproducentes.—Causas del Socialismo.—Efectos del Socialismo.—Modo de matar el Socialismo, mejor dicho, de encauzarlo hasta convertirlo en bien de la humanidad.—El Socialismo y la Milicia.—La huelga negra inglesa y el salario mínimo.—Epilogo: Aprensiones y probabilidades.» Las ocho páginas dedicadas a este último asunto son espléndidas y rebosan espíritu sacerdotal; la introducción es tan sencilla como bien ideada; y el cuerpo del opúsculo está repleto de levantadas ideas, de indicaciones dignas de atento examen y de aspectos del problema enteramente nuevos y fruto innegable de asidua investigación personal. De todas varias agradecemos al ilustre autor el obsequio que se ha dignado hacernos de uno de los primeros ejemplares de esta obra, a la cual deseamos amplia difusión y abundante cosecha de felices resultados, a fin de que logre ser lo que el zeloso Prebendado se ha propuesto: un acto de misericordia respecto de muchos extraviados por engañosas predicaciones, y un capítulo más de Apología de la augusta Religión que tenemos la honra y dicha de profesar.

P. C. A.

El conflicto de los Balkanes

No hay en estos momentos tema de mayor importancia para los periódicos europeos que el de la cuestión de los Balkanes, cada día más grave y más amenazadora. La confianza que se tenía en la intervención de las Potencias va constantemente disminuyendo, hasta tal punto, que son ya muchos los convencidos de que se habrá logrado bastante si se puede localizar la lucha. La división existente entre las Potencias, en lo tocante a este problema, no puede disimularse ya, y ello acaba con las esperanzas que hasta última hora se ha venido abrigando.

Le Temps, en un artículo que dedica a estudiar la situación, al hablar del papel que corresponderá en este asunto a las Potencias, dice:

«Está, pues, bien claro lo que la diplomacia europea debiera hacer: actuar, actuar muy pronto cerca de unos y otros al mismo tiempo, y garantizar en algunas horas a los turcos que no serán atacados por los Estados balkánicos y a éstos que los turcos llevarán a la práctica, bajo la inspección de las Potencias, reformas serias y sinceras.»

«Esto es lo que se desea, pero ¿y lo que se puede hacer? Se decía en otro tiempo: ¿Dónde está el búlgaro? Hoy hay que decir: ¿Dónde está Europa? Entre las dos Potencias más interesadas por su situación geográfica y sus intereses balkánicos, Austria-Hungría y Rusia, reina irreductible desconfianza. Entre las que por razones inversas estarían en mejores condiciones para intervenir, Francia y Alemania, todo hace difícil una colaboración, así el pasado y las costumbres aceptadas, como la preocupa-

ción presente de no alarmar a los aliados respectivos. Con Italia no se puede contar, puesto que se halla en guerra con Turquía, y en cuanto a Inglaterra demuestra en las cuestiones orientales, desde hace algunos meses, tal temor de obrar, que es temerario esperar iniciativa alguna. En estas condiciones no se puede hacer otra cosa que repetir con inquietud: ¿Dónde está Europa? sin tener la seguridad de encontrarla.

«No obstante, esta Europa que no se encuentra, tiene enormes responsabilidades, no sólo porque algunos de sus miembros han carecido con frecuencia de patriotismo europeo (no se vé en estos momentos periódicos austro-húngaros a los que la actual crisis no les sugiere otra idea que la ocupación del sandjak?), sino porque, además, ha mantenido muy mal sus promesas con respecto a los Estados cristianos. ¿Se necesitan ejemplos? A Grecia se le prometió en 1909, en París, en recompensa de su corrección, la anexión de Creta, y en Londres la administración de la isla, y nada concreto ha obtenido. Bulgaria se apaciguó por el proyecto de reforma judicial en Macedonia, de 1907, abandonado en 1908 y en el que no se ha pensado más. Serbia y Montenegro han sido siempre mal defendidos en sus cuestiones con Turquía, y Europa, en una palabra, ha convenido con su actitud a los Estados balkánicos de que no se obtiene nada de ella por la dulzura. «Es mejor la violencia.» [Esta es la máxima del día, y han sido las Potencias las que han dado lugar a que esta máxima se acepte.]

«¿Hay tiempo aun para reaccionar? Es dudoso. Volver a los programas de 1908 es un recurso, pero ¿es suficiente? No nos atrevemos a decirlo.»

Información

La sequía

Al fin ha experimentado importante crecida, desde las últimas lluvias, el caudal de la Fuente de la Villa.

Ya era necesario. Durante el pasado verano se ha pronunciado demasíado la falta de agua, debido al escasísimo, como pocos años habíase visto, caudal dado por dicha fuente.

Nosotros, que íbamos diariamente al despacho de la Alcaldía, veíamos los múltiples vecinos que acudían en demanda de agua.

La falta de agua llegó casi hasta el último extremo. Y téngase en cuenta que constantemente ha venido funcionando la bomba a vapor instalada en el pozo de la Rinconada de Santa Margarita, cuyo rendimiento es de siete litros por segundo.

DE LA PROVINCIA

MALLORCA

Luchmayor, 7 de Octubre de 1912

Con mucha animación se celebró la segunda de nuestras ferias. Fueron muchos los puestos de venta. La concurrencia, numerosa. El próximo domingo día 13 será la última de las mentadas ferias. Promete verse muy concurrida.

Con gran esplendor se celebraron Cuarenta Horas los días 4, 5 y 6 en la Iglesia de los Reverendos PP. Franciscanos, en honor de San Francisco de Asís. Los sermones corrieron a cargo del elocuente orador Rdo P. Gaspar Morey, filipense. Las oraciones fueron muy celebradas, y todos los actos se vieron muy concurridos. En el Encierro, celebrado con gran solemnidad, figuraban el Rdo. Sr. Cura Económico, que llevaba la Custodia, el Sr. Alcalde, el Presidente del Circulo Católico, Sr. Mojer, el Sr. Salvá y gran número de jóvenes de la V. O. T.

Reciban los Rdos. PP. nuestra cordial enhorabuena por el realce que supieron imprimir a la fiesta.

El viento huracanado que reinó el sábado en este pueblo derribó bastantes ramas de árboles. Los campesinos estaban asustados, creyendo que hubiese ocasionado mayores daños.

El propietario de los carruajes que hacen el trayecto de Luchmayor a Palma y de la estación de Aigüsa (servicio combinado) a ésta, D. Juan Ferrá, ha adquirido uno nuevo, hecho exprés para hacer este último servicio. En él caben 28 personas. Los asientos son como los de los tranvías, al objeto de poderse limpiar con más facilidad y así reunir más condiciones higiénicas.

Corresponsal.

Buñola, 7 de Septiembre de 1912

El próximo domingo día trece se celebrará la solemnísima fiesta que todos los años dedica este pueblo a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Por la mañana, a las nueve y me-

pero al ver cuántas buenas voluntades se han de unir a este trabajo, no se puede menos que abrigar dudas acerca de los resultados. Si se encuentra a Europa, puede mantenerse la paz; pero ¿dónde está Europa?»

Análogas impresiones reflejan otros periódicos, conviniendo todos en que son cada vez menores las esperanzas que hay, no ya en los resultados de una intervención, sino en que ésta llegue a efectuarse de una manera eficaz. Algunos creen, no obstante, que algo se puede confiar aun en la entrevista que ha de celebrarse con M. Poincaré el ministro de Negocios extranjeros de Rusia, M. Sazonoff, que acaba de llegar a París después de las conferencias que ha tenido en Balmoral con su colega británico M. Grey, y que, según se anuncia, antes de regresar a su país, se propone visitar Berlín y Viena, no faltando quien confía en que de sus cambios de impresiones resulte tal vez un acuerdo para intervenir seriamente, no sólo cerca del gobierno de Constantinopla, sino de los Estados balkánicos.

La clave de esta cuestión se considera en estos momentos que se halla en Viena, donde ha estado estos días el Rey Jorge de Grecia, quien ha celebrado entrevistas con el Emperador Francisco José, una de ellas de tres cuartos de hora de duración, y ha conferenciado luego con el ministro de Negocios extranjeros austriaco, conde Berchtold y con varios diplomáticos.

No hay que decir que se ignora lo que en estas entrevistas se ha tratado y acordado: la única impresión que sigue siendo dominante, es la de que aumenta la desconfianza, en que el conflicto pueda ser evitado.

Corresponsal

diaria, Tercia y Misa mayor con sermón por el elocuente orador sagrado, Reguerendo don Pedro Quetglas.

El coro, alternando con el pueblo, cantará la Misa de Angelus.

Por la tarde, a las tres, vísperas y ejercicio en honor de la Virgen, y concluirá la fiesta con Te-Deum en acción de gracias por los favores recibidos durante el año.

Nueva fundición

Llega hasta nosotros la noticia, de que la «Islaña Marítima», ha acordado instalar en esta capital importantes talleres de herrería y fundición para la reparación de sus vapores.

Parece que esta determinación fué tomada por la Junta directiva de dicha compañía a raíz del cierre de los antiguos talleres de «Ca'n Maneu», que eran los encargados de las reparaciones de los vapores de la «Islaña».

Sabemos que alguien de esta ciudad, al ser cerrados los talleres de «Ca'n Maneu», hizo gestiones acerca de la «Islaña» para ver de obtener el trabajo de esta Compañía, al objeto de ampliar los talleres que ya posea o adquirir los de la calle de Buen Aire.

Las gestiones, empero, no dieron el resultado apetecido. La «Islaña» estaba ya decidida a montar unos talleres propios.

Al efecto, se nos dice que ya ha adquirido importante maquinaria procedente del extranjero, maquinaria que no tardará mucho tiempo en ser traída a esta población.

Mientras tanto, la «Islaña» ha repartido su trabajo entre las diferentes fábricas existentes en Palma.

Noticias militares

Ascensos.—En Infantería han ascendido:

A comandante, el capitán del Regimiento de Palma, número 61, don Miguel León Garabito Fons.

A capitán, los primeros tenientes don Sebastián Sard Montaner, del Regimiento de Palma, número 61; don Ricardo González Sierra y don Federico Añeces Serrano, del Regimiento de Menorca, número 70; y don Edmundo Almansa Moreno, del Regimiento de Mahón, número 63.

A capitán (E. R.), los primeros tenientes don Rafael Salom Oliver, y don Manuel Borobia Arbós, del Regimiento de Palma, número 61; y don Pelayo Pedemonte Reyes, del Regimiento de Menorca, número 70.

También han sido ascendidos:

A Farmacéutico Mayor el farmacéutico primero don Juan Gamundi Ballester, con destino en el Hospital Militar de esta plaza.

A Mayor de Intendencia, al oficial primero don Pablo de Haro Rosselló, con destino en la Intendencia Militar de esta región.

Las carreteras de Mallorca

Una carta del Ministro de Fomento. El diputado a Cortes por esta circunscripción don Juan Valenzuela recibió ayer la siguiente carta del Ministro de Fomento:

«Mi querido amigo: Recibo con su grata del día 1.º la nota que me remite, consignando las reparaciones de carreteras que considera urgentes en Baleares.

Las de Palma a Alcudia y Palma a Andraitx tienen aprobados los proyectos y figuran en plan por las cantidades que usted indica, pero no están consultadas a Hacienda, y procuraré que se llene ese trámite cuanto antes para que sean subastadas lo antes posible.

La de Palma a Capdepera, kilómetros 5 al 9, se refiere a un presupuesto para empleo de materiales por administración, y en cuanto sea posible procuraré que se libere la cantidad necesaria para ello.

Queda de usted afmo. s. s. q. s. m. b. —M. Villanueva.

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de población en esta provincia, durante el pasado mes de Agosto, fué el siguiente:

Nacimientos.—Nacidos vivos: varones, 324; hembras, 299. Total, 623. De ellos 617 eran legítimos, 3 ilegítimos y 3 expósitos.

Nacidos muertos: Varones, 1; hembras, 4. Total, 5. Todos ellos eran legítimos.

Natalidad por 1.000 habitantes, 1.91.

Matrimonios.—Se registraron 208. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0.64.

Defunciones.—Varones, 170; hembras, 198. Total, 368. Antes de cumplir cinco años fallecieron 97 personas, y 271 de cinco en adelante.

En hospitales y casas de salud se registraron nueve defunciones, en otros establecimientos benéficos 3.

Las enfermedades causaron: la fiebre tifoidea (tifo abdominal) catorce defunciones; fiebre intermitente y caquexia palúdica, uno; sarampión, uno; escalearia, dos; difteria y erup, cinco; gripe, uno; otras enfermedades epidémicas, dos; tuberculosis de los pulmones, veinte y dos; tuberculosis de las meninges, dos; otras tuberculosis, cinco; feoer y otros tumores malignos, ocho; meningitis simple, diecinueve; hemorragia y reblandecimiento cerebral, treinta y tres; enfermedades orgánicas del corazón, cuarenta y nueve; bronquitis aguda, tres; bronquitis crónica, siete; neumonía, sesenta y tres; otras enfermedades del aparato ratorio (excepto la tisis), seis; afecciones del estómago (menos cáncer) dos; diarrea y enteritis (menores de dos años), veinte y cinco; apendicitis y tiflitis, uno; hernias, obstrucciones intestinales, dos; cirrosis del hígado, tres; nefritis aguda y mal de Bright, seis; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, uno; septicemia puerperal, (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), dos; pebididad congénita y vicios de conformación, diez; senilidad, veinte y cinco; muertes violentas (excepto el suicidio), cuatro; suicidios, dos; otras enfermedades, cien; y enfermedades desconocidas o mal definidas, dos.

Mortalidad por 1.000 habitantes, 1.13.

Nueva máquina

La trilladora "Victoria"

En el predio Es Camp redó, que don Gregorio Vicens posee en el término de Palma, junto al camino del Secar del Real, efectuáronse ayer

tarde las pruebas de la nueva trilladora Victoria, inventada por don Pedro Antonio Alemany.

La nueva trilladora, de construcción sólida, tiene diferentes particularidades que la hacen más práctica aún para el agricultor. Una de éstas es que el grano no sufre la más insignificante roturación. Además, la paja procedente de esta trilladora queda cortada longitudinalmente y completamente magullada, para evitar durezas, que tanto molestan al ganado. Tiene también otra particularidad: las cáscaras y el polvo que acompañan a la paja son arrojados fuera de la trilladora por una rejilla. El capell del grano, la parte más nutritiva de la paja, no se desperdicia.

La nueva trilladora Victoria funcionó ayer tarde, ante los reporters, por medio de un motor eléctrico de cinco caballos de fuerza, dando las pruebas el apetecido resultado.

El mecanismo es sencillo. Las gavillas son arrojadas a la tramutja (la boca de la trilladora, colocada en la parte superior). Desde allí pasan a un tambor, de 1,80 metros de largo, con dos series de martillos de fundición: la primera sirve para desgranar y cortar la paja; la segunda, provista de tallarines, parte la paja longitudinalmente. En la parte superior de la máquina, sobre el tambor, existen unos resortes que tienen la propiedad de arrojar fuera, por medio de la fuerza centrífuga del tambor, las piedras que hayan entrado en la trilladora al colocar las gavillas. Tiene la máquina unas pajas reguladoras de la paja, las cuales muevense por medio de registros.

La nueva trilladora resulta muy práctica, según se desprendió del resultado de las pruebas de ayer.

La trilladora Victoria es capaz de desgranar cincuenta cawayons (500 gavillas) diarias. Si bien es cierto que ayer funcionó con motor, la nueva trilladora podrá fácilmente funcionar por medio de caballerías.

La trilladora Victoria, como ya llevamos dicho, ha sido ideada por D. Pedro Antonio Alemany, quien expuso el invento a su pariente nuestro amigo D. Jaime Sureda, quien no dudó en prestarle su ayuda material. Entonces habló con el director del taller de fundición y construcción de Ca'n Salt, D. Bernardo Mir, y éste, con un acierto digno de elogio, construyó la máquina al primer intento.

Después de las pruebas, los invitados pasaron al domicilio del señor Sureda, donde fueron obsequiados con dulces, cigarros y champagne. Hicieron los honores de la casa, con la amabilidad que les caracteriza, el dueño de la casa y sus distinguidas hijas Francisca y María.

No queremos terminar estas líneas sin dirigir antes expresiva felicitación al inventor, Sr. Alemany, haciéndola extensiva al constructor, Sr. Mir, y al Sr. D. Jaime Sureda, que tanto ha contribuido a la realización del nuevo invento.

Instancias presentadas

En el último número de La Enseñanza Católica leemos con mucho gusto:

«La Asociación de la Enseñanza Católica, accediendo gustosa al honor que le ha confiado el Centro de Defensa Social de Palma de Mallorca, el día 30 de Septiembre presentó en el Registro del Ministerio de Instrucción pública una razonada instancia que dicho Centro manda al Ministro en petición de que continúe la Escuela Normal de Maestras de Palma en la misma forma que viene funcionando desde que se estableció.

Es de notar que dicha instancia lleva la adhesión incondicional de la Diputación, de 47 Ayuntamientos (de 49 que hay en la isla) y de 91 entidades, toda la isla.

Las adhesiones no son de palabra ni por carta, van en documento oficial tanto como Diputación, Ayuntamientos y entidades se adhieren, resultando un volumen de un valor colosal, y que esta isla no está dispuesta a dejarse arrebatar sus derechos.

¡Viva Palma! El mismo día, y en igual Registro,

esta Asociación, en nombre y representación de 800 Maestros de las Baleares, de los individuos que la componen y de más de 4000 Maestros adheridos con que cuenta, presentó otra instancia pidiendo sea derogado el Real decreto fecha 22 de Julio del corriente año, por el que fué suprimida dicha Normal en su actual organización. ¡Viva el Magisterio católico!

Salida del Gobernador

Ayer salió para Valencia, a bordo del vapor correo «Mallorca», el Gobernador civil de esta provincia, señor de la Serna, quien se dirige a Madrid.

Pasaron al muelle para despedirle el presidente de la Diputación provincial, señor Barceló; el Alcalde, señor Puig; el Delegado de Hacienda, señor Rato; el presidente de esta Audiencia, señor Astudillo; el Inspector provincial de primera enseñanza, señor Llacer; el director de la «Islaña Marítima», señor Simó; don Luis Pascual, don Miguel Torres, el Excelentísimo señor don Jerónimo Rius, el señor Marqués de Zayas, el Juez de primera instancia don Julio de Torres, don Pedro Escat y los empleados del Gobierno civil y de Instrucción pública.

Desearnos al señor de la Serna feliz viaje.

Notas de sociedad

Ingreso

Ha ingresado con el número uno (Sección de Ciencias) en la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio la ilustrada señorita doña Margarita Comas, hija del maestro nacional de esta capital don Gabriel.

Poseción

Don Nicolás Redecilla Cambreling se ha posesionado del cargo de Administrador de propiedades e impuestos de esta provincia.

Le expresamos nuestro agradecimiento por el saludo que nos ha dirigido y por los ofrecimientos que se ha servido hacernos por medio de atentísimo B. L. M.

De viaje

Al objeto de estudiar la organización de las Escuelas graduadas de varias capitales de la Península, saldrá probablemente a principios del próximo mes nuestro estimado amigo el Muestro Superior don Pedro J. Horrach.

—Ayer salió para Valencia, donde ha sido trasladado en virtud de ascenso, el que hasta ahora ha sido Juez de primera instancia del distrito de La Catedral, don Carlos Lago.

—Ayer llegó de Barcelona, acompañado de su señora, el Interventor del Banco de España don José Castellarnau.

—Esta noche saldrá en el rápido para Barcelona y Madrid, por asuntos relacionados con su profesión, el Procurador y Secretario de la Liga de Propietarios don Bernardo Plans y Pastor.

Fallecimiento

Tras larga y penosa enfermedad, agravada ayer considerablemente, y después de haber recibido anoche los Santos Sacramentos, esta mañana, a las diez y cuarto, ha pasado a mejor vida en esta ciudad el aristócrata joven D. Mariano Villalonga Cotoner, hijo de D. José Franciscó.

Sus relevantes cualidades personales le captaron las simpatías de cuantos tuvieron el gusto de tratarle.

El reciente duelo de la aristocrática familia Villalonga por la muerte de la abuela del finado D.ª Catalina Thomás Zaforteza, Vda. de Villalonga, ha sido ahora aumentado con esta nueva pérdida.

Dios acoja en su seno el alma del difunto. Reciba su distinguida familia, y en particular sus padres, la expresión de nuestro más sentido pésame.

La Superiora general de las Religiosas del Sagrado Corazón de Jesús

Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona, a bordo del vapor correo rápido «Rey Jaime I», figuraba la Muy Rvma. Madre Juana María Stuard, Superiora general de las Religiosas del Sagrado Corazón de Jesús.

Su viaje a esta isla tiene por objeto realizar la reglamentaria visita a la Casa que tiene establecida dicha Orden en el caserío de Son Españollet.

La Muy Rvma. Madre Juana María Stuard, que está realizando la visita general a todas las Casas de su Orden, ha llegado a la más alta distinción a edad relativamente joven.

Nació en Escocia (Inglaterra), en el seno del protestantismo, que abandonó, convencida de los errores de aquella religión, para abrazar el Catolicismo.

Sintiéndose llamada por Dios al estado religioso, ingresó en la congregación de Religiosas del Sagrado Corazón, donde despertó por su talento y por sus virtudes.

Mujer de gran cultura, en el año último publicó interesantísima obra sobre la educación de la juventud femenina, obra elogiadísima por todos y que ha sido traducida ya a diversos idiomas. Hace unos dos meses fué publicada la edición española.

Antes del que ahora ocupa, dicha Religiosa desempeñó importantes cargos, como el de Vicaria de las Casas de Inglaterra. Además, fué comisionada para representar a la anterior Superiora general de la Orden en la visita a las Casas de América del Sur, lleva da a cabo hace siete u ocho años.

Hace todavía poco tiempo que fué elevada al más importante cargo: el de Superiora general, que viene desempeñando con gran acierto.

Desde el muelle se ha dirigido la Muy Rvma. Madre Juana María Stuard, en el automóvil de la señora Marquesa Viuda de Vivot, al Colegio de Son Españollet, donde ha sido recibida, en medio de vítores y aclamaciones, por la Rda. Comunidad y por todas las alumnas del Colegio.

A la entrada del Colegio, habíase levantado artístico arco de triunfo. Reciba la Muy Rvma. Madre Juana María Stuard nuestra bienvenida.

Boletín religioso

MANANA

Santos.—San Francisco de Borja y san Luis Bertran, cfrs.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina de Sena en honra de Nuestra Señora del Rosario: Exposición a las seis y media, y se rezará la primera parte del Rosario; a las diez Misa cantada, y a continuación se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis, la tercera parte del Rosario, novena del Santísimo Rosario y reserva de Su Divina Majestad.

Visita.—A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel (Pilegiada).

Sueltos y noticias

Matrícula industrial.—A efectos de reclamación, se halla expuesta al público, en la secretaría de los Ayuntamientos de Santa Margarita, Llubi, Montuiri, Son Servera, Campanet y Campos, la matrícula industrial y de comercio de aquellas villas correspondiente al próximo año de 1913.

Denuncia.—En Manacor, la Benemérita ha denunciado al conductor de

EL SEÑOR DON
MARIANO DE VILLALONGA Y COTONER
ZAFORTEZA Y DE VERÍ
MAESTRANTE DE VALENCIA
Ha fallecido en la mañana de hoy
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
(R. I. P. A.)

Sus afigidos padres los Marqueses de Casa Desbrull, abuela, hermanos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus numerosos amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que al efecto se celebrará en la casa mortuoria y en la Iglesia de Santa Eulalia mañana a las 10 y media de la misma y seguidamente a la conducción del cadáver al cementerio de La Vileta.

Los Rmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Sión se han dignado conceder 30 días de indulgencia a los fieles que verdaderamente contritos y dispuestos frecuen una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.

POLVOS, JABÓN.
CRÈME SIMON
Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

EXJASE LA MARCA
Rechazar los productos similares.
J. SIMON, PARIS

DE VENTA:
En las principales
Perfumerías y
Droguerías.

un carro que através de la carretera ocasionando el vuelco a un carretón.

Provisión de escuelas.—La «Gaceta» del 4 del actual anuncia para su provisión en propiedad varias escuelas nacionales que se han de proveer por concurso de ingreso de interinos en el Rectorado de Barcelona.

El tiempo hábil para solicitar es de un mes a contar desde la publicación del anuncio en dicho periódico oficial.

Pastoreo abusivo.—La guardia civil del puesto de Alcudia ha denunciado a un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.

Géneros.—D. Bartolomé Gumbau e hijos, S. en C., nos participan haber recibido elegante y variado surtido en géneros de la más alta novedad para la próxima temporada de otoño e invierno.

Presupuesto.—En la secretaría del Ayuntamiento de Santa Eugenia se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el proyecto de presupuestos de aquella villa respectivo al año próximo.

Pastoreo abusivo.—La guardia civil del puesto de Alcudia ha denunciado a un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.

Al público.—En la secretaría del Ayuntamiento de Búger se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, la matrícula industrial y de comercio y el padrón de cédulas personales de aquella villa correspondientes al próximo año de 1913.

Sustracción.—Por la guardia municipal del puesto de San Antonio Abad (Andraitx) han sido detenidos dos muchachos presuntos autores de la sustracción de dos quintales de algarrobas verificada en el predio llamado «Ca'n Rotes».

Citaciones.—El presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza a Jaime Orfila Rosselló (*) «Baraguet», de 22 años de edad y natural de Alayor, cuyo paradero se ignora, que está procesado por el delito de hurt.

—Por el Juez instructor de la Comandancia de Marina de Alicante se cita a los marineros Juan Siler Benassar, Sebastián Truyols, Gabriel Massanet Palerm y Gabriel Vila Escalans.

Atención.—La distinguida exipite ópera doña Elena Foss, que hasta ahora ha actuado, con éxito, en el Teatro Balear, se ha despedido de nosotros enviándonos, como recuerdo, su fotografía.

Agradecemos la atención.

Buques de guerra.—En breve visitarán este puerto dos cruceros de guerra: el inglés «Cumberland» y el alemán «Hertha».

Cura.—En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un joven que presentaba varios dedos de la mano derecha magullados.

Un telegrama.—En el Ayuntamiento se recibió ayer un telegrama del Alcalde de Barcelona reiterando el testimonio de su consideración y efecto a este Cabildo municipal y, en especial, a la Comisión que pasó a aquella ciudad con ocasión de la excursión de La Protectora.

Movimiento de vapores.—Ayer tarde salió para Valencia el vapor correo «Mallorca».

Esta mañana ha llegado el vapor correo «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rechúese toda imitación.

Color sano le dá el Serobiol.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos de la Liga de Propietarios.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 27

El Señor de Bembibre

(Continuación)

infante don Juan, que tan funesto nombre ha dejado en nuestra historia para servir de sombra y de contraste a la resplandeciente figura de Guzmán el Bueno, mal hallado con la pérdida de su soñado reino de León, tardó poco en trabar con él amistad y alianza, deseoso de fundar en ella sus pretensiones al señorío de Vizcaya, que pertenecía a su mujer doña María Díaz de Haro, omo heredera de su padre el conde don Lope; pero que, sin embargo, no había salido de las manos de don Diego, su tío, poseedor de él a la sazón. Era este pleito muy ajeno y difícil de componer, y pocos señores, además, lo deseaban sinceramente, porque con semejantes bandos y desavenencias el poder de la corona se enflaquecía al compás de sus usurpaciones y desafueros, y no llegaba el caso de poner coto a este germen de debilidad que atacaba el corazón

del Estado. Las revueltas de la menor edad del rey, habían enseñado a los señores el camino de la rebelión, y así el brazo como el discurso del rey, eran ambos flojos en demasía para atajar tan grave daño.

A pesar de todo, por la discreción y habilidad de la reina doña María, llegó a aseosegarse la diferencia de don Diego de Haro, y del infante don Juan, entregando aquél el señorío de Vizcaya a su sobrina doña María Díaz, y recibiendo éste en trueque las villas de Villalba y Miranda; pero el rey, cuyo natural, ligero y poco asentado, fué causa, gran número de veces, de que se desgraciasen muy sabias combinaciones políticas, excluyó de esta avenencia y concierto, en que mediaron los principales señores de su corona, a su mayordomo don Juan Núñez de Lara, con quien comenzaba a disgustarse y desabrirse. Según era de esperar de sus fueros y aitanería, miró Lara como un ultraje sangriento, y despidiéndose del rey con palabras ásperas y descomedidas, fuése a encerrar en Tordehumos, lugar fuerte. Repartió su gente por Iscar, Montejo y otros lugares, y proveyéndose de armas, víveres y pertrechos, se preparó a arrostrar la cólera del rey.

Este, por su parte, no menos resentido de las demasías de don Juan Núñez, después de tener consejo con los suyos, envió a requerirle con un caballero que, pues tan mal sabía agradecer sus mercedes, saliese al punto de la tierra y le entregase las villas de Moya y Cañete en que le heredara poco antes. Contestóle don Juan Núñez, con su acostumbrada insolencia, que no saldría de una tierra donde era tan natural como el más natural de ella, y que en cuanto a las villas, harto bien ganadas las tenía. Con esto el rey juntó sus tropas y se presentó a cercarle en Tordehumos.

A pesar de estas disensiones, tanto el monarca como los señores del partido de Lara estaban acordes en un punto: el odio a los Templarios, y sobre todo, en el deseo de repartirse sus despojos. Cierta es que el rey no había recibido daño de la Orden en las pasadas turbulencias, y que los caballeros se habían mantenido neutrales, cuando menos, durante aquella época azarosa; pero no lo es menos que un miembro de ella, el comendador Martín Martínez, había entregado al infante don Juan el castillo y plaza del puente de Alcántara. El rey, sin embargo, tuvo más en cuenta este hecho aislado que el

comportamiento deseoso de toda la Orden, y por otra parte, el deseo de reparar con sus bienes los descalabros de la corona, y de acallar con ellos la codicia de sus ricos hombres, acabaron de inclinar la balanza de su ánimo en contra de tan ilustre milicia. No obstante, como el Papa Clemente IV no acababa de fulminar sus anatemas, ni se atrevía a tomar bajo su protección a aquella tan perseguida caballería, estaban los ánimos en suspenso y con la espada a medio sacar de la vaina. De todas maneras, no se cesaba un punto de minar en la opinión los cimientos del Temple y de urdir sordas cabalas para el día en que hubiesen de romperse las hostilidades. El infante don Juan, entre de todas ellas, no reposaba un momento, y como dejamos ya indicado, los proyectos del conde de Lemus y las amarguras de doña Beatriz y de don Alvaro eran obra de aquellas manos, que así asesinaban en la cuna los niños inocentes, como las esperanzas más santas y legítimas. Los Templarios eran dueños de las entradas de Galicia por la parte del puerto de Piedraíta, Valdeores, con los castillos de Cornatel y del Valcaero. Las fortalezas de Cornilón, Ponferrada, Bembibre, dominaban las llanuras más pingües del país,

y por otra parte, si las casas de Yañez y Ossorio llegaban a enlazarse, sus numerosos vasallos montañeses de las fuentes del Baeza y del Burbia cerrarían gran porción de entradas y desfiladeros y harían casi inexpugnable la posición de la Orden en aquella comarca. Harto claro veían esto el infante y los suyos, y de allí nacían las persecuciones del conde, que, lejos de venir a la jornada de Tordehumos, se quedó en los confines de Galicia y en el Bierzo, así para llevar adelante su particular propósito, como para juntar fuerzas contra los Templarios, con quienes parecía inevitable un rompimiento.

Encontróse, pues, solo don Alvaro en medio de la hueste de Castilla, o por mejor decir, acompañado de la natural ojeriza y recelo que inspiraba su alianza estrecha y sincera con el Temple, su valor, su destreza en las armas, y la nombradía que había sabido alcanzarse de antemano. Por fin, junto el ejército real, y completa ya la gente del señor de Bembibre, que con el segundo tercio, acudido por Robledo, se le había incorporado, moviéronse de Carrón y fueron a ponerse sobre Tordehumos con grandes aprestos, bagajes y máquinas de guerra.

CAPÍTULO XIII

Justamente el señor de Bembibre se alejaba del Bierzo cuando la fiebre se cebaba en doña Beatriz con terrible saña, y la infeliz le llamaba a gritos en medio de su delirio. ¿Quién le dijera a él, cuando, en lo más alto de la sierra que divide al Bierzo de los llanos de Castilla, volvió su caballo para mirar otra vez aquella tierra cuyos recuerdos llenaban su corazón; quién le dijera que aquella doncella angelical, su único amor y su única esperanza para el porvenir, yacía en el lecho del dolor mirando con ojos encendidos y extraviados a cuantos la rodeaban, y consumidos sus delicados miembros por el ardor de la calentura? Tal era, sin embargo, la tremenda realidad; y mientras la cuchilla de la muerte amagaba a la una, corría el otro, por su parte, a innumerables riesgos y peligros. Así de dos hojas nacidas en el mismo ramo y medidas por el mismo viento, cae la una al pie del árbol paterno, en tanto que la compañera vuela, con las ráfagas del otoño, a un campo desconocido y lejano.

Figúrense nuestros lectores la consternación que causaría en Arganza la triste noticia de la enfermedad de su única he-

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Política

Madrid, 8 (16'00)

La "Gaceta,"

El número de la "Gaceta" de hoy contiene los Reales decretos del Ministerio de Gracia y Justicia jublando al Magistrado del Tribunal Supremo señor Vázquez y nombrando para sustituirle a don Andrés Tormo.

Publica igualmente el Real decreto por el que se nombra al gobernador civil de Barcelona, señor Portela, Fiscal del expresado alto Tribunal.

El proyecto de las Mancomunidades.

Sobre la votación del mismo. Se ignora la fecha en que se votará definitivamente en el Congreso el proyecto de ley de las Mancomunidades, para que pase a ser discutido en el Senado.

Esta semana el señor Canalejas se ocupará en este asunto, tratándolo con sus compañeros de Gabinete.

No obstante, se asegura que no habrá acuerdo respecto de la fecha de la votación definitiva hasta que hayan conferenciado el señor Canalejas y el Presidente del Senado, señor Montero Ríos.

Llegada de las Misiones americanas

Han llegado, procedentes de Cádiz, las Misiones americanas que asistieron a las fiestas del centenario de las Cortes.

Fueron recibidas en la estación por los señores Canalejas, García Prieto y Barroso.

Canalejas y Villanueva

Después de recibir a las Misiones americanas, el Jefe del Gobierno, señor Canalejas, trasladóse al Ministerio de Fomento.

Allí celebró una conferencia con el Ministro, señor Villanueva.

Este anunció al señor Canalejas que están imprimiéndose los proyectos de ley relativos al problema ferroviario.

Despachando con el Rey

El Jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha ido a Palacio para despachar con S. M. el Rey.

El señor Canalejas, con quien hablamos, nos dijo que había dado al Monarca minuciosa cuenta de las gestiones realizadas para la solución de la huelga.

No se ha firmado.—Decretos preparados

No se ha firmado la anunciada combinación de Gobernadores civiles.

Están preparados algunos Reales decretos de Fomento, los cuales se firmarán probablemente esta tarde, después del Consejo de Ministros.

Figuerola Alcora, indispuerto

El ex-presidente de la República Argentina señor Figuerola Alcora hallase indispuerto.

Por este motivo no asistirá al banquete que tendrá lugar esta noche en honor de las Misiones americanas.

Firma sin interés

Los decretos puestos a la firma del Monarca por el Ministro de la Gobernación, señor Barroso, carecen de interés.

De Hacienda no hubo firma.

Madrid, 9 (1'00)

Combinación de Gobernadores

El señor Canalejas nos ha manifestado que hoy sin falta se firmará la anunciada combinación de Gobernadores.

El Gobierno Civil de Barcelona y el de Avila

Esta tarde sonaba con insistencia el nombre de García Bajo para ocupar el Gobierno Civil de Barcelona.

Para ocupar el de Avila se indica al actual Gobernador Civil de Huesca.

Madrid, 9 (3'30)

Agradecimiento

El señor Portela ha escrito una carta al señor Canalejas expresándole su agradecimiento por haberle nombrado Fiscal del Tribunal Supremo.

Negativa del Subsecretario de Gobernación

El Subsecretario de Gobernación ha negado ante los periodistas que se le vaya a nombrar Gobernador de Barcelona.

La cuestión de Canarias

El señor Canalejas tiene ya ultimado el proyecto de Reglamento por el cual, caso de aprobarse, se habrán de regir en adelante los Cabildos insulares de Canarias.

El proyecto se leerá en las primeras sesiones que celebren las Cortes.

Villanueva despacha con el Monarca

El Ministro de Fomento, señor Villanueva, ha despachado con S. M. el Rey.

Enteró al Monarca de los proyectos que piensa presentar a las Cortes motivados por la huelga ferroviaria.

El conflicto de los Balkanes

Madrid, 8 (16'00)

De Londres.—En la Cámara de los Comunes.—Creencia del Ministro de Negocios Extranjeros

Londres.—En la Cámara de los Comunes, el Ministro de Negocios Extranjeros ha expuesto su creencia de que si se altera la paz en la región de los Balkanes ninguna gran Potencia intervendrá en el conflicto.

Con qué se daría Bulgaria por satisfecha

Londres.—Rumoróse que Bulgaria se daría por satisfecha con la aplicación, bajo garantía de las Potencias, de la cláusula del tratado de Berlín relativa a las reformas en la situación de los Estados balkánicos.

Consejo de moderación

Paris.—El Gobierno francés ha reiterado a los representantes de Bulgaria y de Grecia sus consejos de moderación y el llamamiento a la política de la paz.

Trenes detenidos y registrados.—Sólo a ocho kilómetros por hora.

Nischa (Servia).—En Belgrado han sido detenidos y registrados todos los trenes menos el *expres*.

Sólo se permite a los trenes una velocidad de ocho kilómetros por hora.

Las líneas ferroviarias y los convoyes que conducen víveres son custodiados por fuerzas del ejército.

Actitud resignada

Creta.—La actitud general es más de resignación que de entusiasmo entre los cretenses.

El orden no ha sido alterado.

Concentración terminada.—Ocupación

Sofia.—La concentración de las fuerzas del ejército está casi terminada.

Esta mañana las tropas ocuparon los puntos estratégicos de la frontera turca.

Con tal motivo se teme ocurran sangrientos sucesos en Ochove e Ioulist.

Movilización terminada

Berlín.—El embajador de Bulgaria en esta capital ha asegurado que la movilización del ejército búlgaro terminó ayer.

La actitud de Rusia y de Austria

Berlín.—La actitud de Rusia y Austria ante el conflicto de los Balkanes perderá el carácter de parcialidad.

No ofrecen dichas potencias dar a Bulgaria, como esta desearía, las garantías suficientes de que se implantarán en Macedonia las reformas solicitadas.

Los jóvenes turcos.—Una manifestación

Constantinopla.—Los Jóvenes turcos han celebrado una reunión para tomar acuerdos respecto de la conducta a seguir con el Gobierno ante el conflicto de los Balkanes.

Han acordado ejercer la obstrucción contra el Gobierno.

Diéronse gritos pidiendo la guerra. Han llegado numerosos repatriados que regresan de diferentes puntos de los Estados balkánicos.

Vienen con ánimo belicoso, formando imponentes grupos se han situado dichos repatriados frente al edificio donde los Ministros estaban reunidos en Consejo.

Al llegar las tropas para disolver la manifestación, fueron vitoreadas, dándose igualmente vivas a la guerra.

El representante de Montenegro en Constantinopla

Cetigne.—El encargado de Negocios de Montenegro en Constantinopla ha abandonado su puesto.

Este Gobierno no ha entregado todavía los pasaportes al representante de Turquía en esta capital.

Notificando la declaración de guerra

Londres.—Dicen de Cetigne que el encargado de Negocios de Montenegro en Constantinopla ha notificado

a Turquía la declaración de guerra, retirándose luego de la capital del Imperio Otomano.

Batallones atacados.—Encarnizado combate

Constantinopla.—Dicen que nueve batallones turcos que marcharon a Tari han sido atacados por el enemigo.

Trabóse un encarnizado combate, que duró todo el día.

La huelga de ferroviarios

Madrid, 8 (16'00)

Oficio comunicando la huelga no retirado.—A qué obedece ello.—Filiación de reservistas

Málaga.—Los ferroviarios de esta sección no han retirado todavía del Gobierno civil el oficio por el que comunicaron el acuerdo de declararse en huelga.

Esta conducta ha producido extrañeza, diciéndose que obedece a indicaciones del Comité Nacional de la Federación de ferroviarios.

En la estación de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces ha comenzado la filiación de los reservistas incorporados, colocándose el correspondiente brazal rojo.

Se han presentado 400.

Acuerdo de los ferroviarios de Sevilla

Sevilla.—Los ferroviarios de esta sección han acordado pedir a la Federación nacional de ferroviarios que convoque un congreso extraordinario para juzgar la conducta de los compañeros de la red catalana, como igualmente la actitud del Comité central de la Federación ante el llamamiento de los reservistas.

Maquinistas para suplir a los huelguistas

Granada.—Han llegado dos maquinistas que habían sido ofrecidos por los contratistas de las obras del puerto de Motril.

Dichos maquinistas suplirán a los huelguistas en la conducción de trenes de mercancías para el transporte de remolacha.

Madrid, 9 (1'00)

De Bilbao

Bilbao.—Los ferroviarios han celebrado un mitin para dar cuenta de la solución del conflicto.

El acto ha tenido lugar en la Casa del Pueblo.

El número de asistentes ascendía a 600.

Han hecho uso de la palabra varios ferroviarios, quienes han atribuido el triunfo obtenido a la fuerza que da la asociación. Han invitado, por ello, a todos los oficios a asociarse para hacer valer sus derechos.

El mitin ha terminado con entusiastas vítores a la «Unión Ferroviaria».

De Valencia.—Solución aceptada.—Salida de tropas

Valencia.—Los ferroviarios han celebrado un mitin en el Teatro Escalante.

Han tomado parte en él los señores Barrio y Cordoncillo, quienes han explicado la solución del conflicto.

Ésta ha sido aceptada.

Los señores Barrio y Cordoncillo saldrán para Tarragona y Barcelona.

Ha salido para Almansa, en tren especial, el batallón del Regimiento del Rey que se hallaba aquí.

Le ha despedido, en la estación, el Capitán general.

Madrid, 9 (3'00)

Regreso de tropas.—Conferencia con el Ministro de Fomento

Se ha ordenado que regresen a sus respectivas residencias las tropas que fueron movilizadas con motivo de la huelga de ferroviarios.

Los directores de los ferrocarriles han celebrado una extensa conferencia con el Ministro de Fomento.

En ella han protestado de que en los proyectos del Ministro de Fomento se suprime, según noticias circuladas, el derecho a la huelga y se establece un arbitraje obligatorio para Compañías y obreros.

Felicitación

El ministro de Fomento, señor Villanueva, ha felicitado a la Junta directiva de los interventores del Estado en los ferrocarriles por el comportamiento de dichos funcionarios durante la huelga.

Consejo de Ministros

Madrid, 9 (3'30)

A la entrada

Se ha reunido el anunciado Consejo de Ministros. La reunión ha tenido lugar en el Ministerio de la Gobernación.

Empezó a las siete y cincuenta minutos de la tarde.

Antes de entrar en Consejo, los periodistas hablamos con el Ministro de Instrucción Pública, señor Alba, quien nos dijo que traía al Consejo buenas impresiones acerca del conflicto planteado por los alumnos de las Escuelas de ingenieros industriales.

A la salida

Terminado el Consejo se facilitaron a la prensa las siguientes noticias de lo tratado:

Leyóse un telegrama del Gobernador de Almería acerca de la huelga de ferroviarios que allí todavía continúa. En dicho telegrama comunica el Gobernador que sólo faltan dos pequeños detalles para la solución de dicha huelga.

El Ministro de Fomento, señor Villanueva, habló de la pasada huelga ferroviaria.

El Ministro de Estado, señor García Prieto, dió cuenta del estado de las negociaciones con Francia sobre Marruecos, diciendo que la firma del correspondiente tratado tendrá lugar dentro de brevísimo plazo.

Hablóse de la concesión de recompensas con motivo de los servicios extraordinarios prestados por el personal del Estado durante el desarrollo de la pasada huelga.

Aprobáronse varios expedientes de Instrucción Pública y de Gracia y Justicia.

Igualmente se aprobó un expediente relativo a la mejora de la riqueza forestal, que se desarrollará durante diez años.

El señor Canalejas detalló la excursión que se hará en honor de los representantes americanos que vinieron para las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz.

Noticias varias

Madrid, 8 (16'00)

Batalla campal.—Un muerto y varios heridos

Pamplona.—En Caceante libróse una verdadera batalla campal entre varios obreros del campo.

Resultó muerto el mozo Veunacio Alva; heridos graves, otros seis.

Muerta después de 53 años de enfermedad

Pamplona.—En Moriones ha fallecido una anciana llamada Juana Saguesa, quien cayó enferma a los 22 años.

Llevaba ya 53 años de estar en cama.

Aviador muerto.—Acompañante gravísimo

Roma.—Un aviador que practicaba ensayos en las cercanías de Massa sufrió terrible caída.

Quedó muerto.

El teniente Cardasso que le acompañaba está gravísimo.

La revolución de Méjico.—Ciudad que ha capitulado.—Un combate

Méjico.—La ciudad de León, que estaba en poder de los rebeldes, fué atacada por las tropas gubernamentales.

La ciudad sitiada no pudo resistir la violencia del ataque, viéndose obligada a capitular.

En Chelala se ha desarrollado un serio combate en las calles mismas.

Tanto los rebeldes como las tropas del Gobierno sufrieron pérdidas de importancia.

Madrid, 9 (1'00)

Accidente ocurrido a Max Linder

Max Linder funcionó esta pasada noche en el Gran Teatro.

Cayó al patio, lastimándose una pierna.

Retirósele con una convulsión cerebral.

El Congreso periodístico de Cádiz.—Las secciones

Cádiz.—Han comenzado los trabajos de las secciones del Congreso periodístico que aquí se ha reunido.

En el seno del Congreso se ha manifestado el sentimiento del mismo por la ausencia de los periodistas madrileños.

El señor Labra ha dado una conferencia en el «Centro Republicano»

De Melilla.—Escuadrones a Sevilla

Reclamando una indemnización

Melilla.—A las siete de la tarde ha salido con rumbo a Sevilla el transporte de guerra *Almirante Lobo*, conduciendo a su bordo a dos escuadrones del Regimiento de Alfonso XII, que manda el Conde de Lasquelty.

Fueron despedidos por el Capitán general señor Aldave y los generales Jordana, Ramos, Axó, Urzáiz y Gutiérrez.

Además acudió al muelle un gran gentío, quien vitoreó a las tropas.

—La familia y los huérfanos del residente de Orán asesinado en Sangangan, por mediación del Gobierno francés ha pedido al de España una indemnización de cien mil pesetas.

Las fuerzas indígenas

Melilla.—Han llegado a esta población las fuerzas indígenas que fueron a Cádiz con motivo del Centenario.

Se les ha tributado un cariñoso recibimiento.

El accidente ferroviario de Alicante.—Anclana fallecida

Alicante.—Ha fallecido en el Hospital la anciana Josefa Jover, a consecuencia de las heridas sufridas en el accidente ferroviario ocurrido el viernes último en la estación.

Cable desprendido.—Un muerto

Dicen de Cartagena que a causa de la lluvia se desprendió un cable eléctrico, matando al conductor de un tranvía.

Trenes detenidos.—Cosechas perdidas

Murcia.—Comunican de Aguilas que los trenes llegados a aquella población fueron detenidos a causa del temporal.

Los viajeros tuvieron que continuar el viaje en carruajes.

El temporal ha arrasado las cosechas.

Madrid, 9 (3'30)

La Bolsa

En la Bolsa han circulado esta pasada tarde diversos rumores a causa de la baja experimentada en la Bolsa de París.

Decíase que esta baja había sido motivada por la cuestión de los Balkanes.

A última hora, sin embargo, atribuyóse la baja a importantes quiebras.

Por la tarde, en la Bolsa de Londres bajaron casi todos los valores.

El Papa recomienda que se implore la paz

Paris.—Desde Roma telegrafían al diario «Le Figaro» que Su Santidad el Papa ha dirigido una circular a los Obispos de Europa, recomendándoles que se implore al cielo para que no se altere la paz.

La misma recomendación hace el Sumo Pontífice a todos los que pertenecen a la Iglesia Romana.

Muerto por un tren

En la estación de Ciempozuelos, el tren mixto arrolló a un sujeto llamado Manuel Peñas Villaverde, matándole.

En obsequio a las Misiones americanas

Esta pasada tarde se ha celebrado en el Teatro Español la fiesta anunciada en obsequio de las Misiones americanas.

La Banda Municipal ha dado un brillante concierto.

El teatro se hallaba lleno de bote en bote.

Entre el selecto concurso que asistió a la función figuraban el Alcalde de esta Corte y el Subsecretario del Ministerio de Estado.

Cesantía de bomberos

Sevilla.—El Alcalde ha decretado la cesantía de los bomberos que se negaron a servir para la desinfección de varietosos y tifios.

Por apearse estando el tren en marcha.—Un muerto y un herido.

Bilbao.—Dos individuos trataron de apearse del tren mientras éste se hallaba en marcha.

Uno de ellos resultó del hecho con fuertes contusiones, a consecuencia de las cuales falleció a los pocos momentos.

El otro resultó herido leve.

Un concurso

Sevilla.—El Comité de la proyectada Exposición saca a concurso la construcción del pabellón de escultura y Palacio de Bellas Artes.

De Roma.—Causa por regicidio frustrada.

Roma.—Ha empezado en esta capital la vista de la causa instruida con

tra Antonio Dalba, que atentó contra el Rey Víctor Manuel en el mes de Marzo del año pasado.

Defiende de oficio al procesado el letrado Sr. Ferri, profesor de Antropología Criminal de la Universidad.

Dalba se declaró anarquista. Dijo que el atentado obedeció a la circunstancia de ser Víctor Manuel el «Rey de Italia y Coronel honorario de España, nación que se distingue en perseguir a los anarquistas».

Madrid, 9 (3'00)

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 9 (3'00)

Soldado atropellado por el tren

En la línea de Sitges un tren alcanzó al soldado Pedro Gómez Vicente, quien, montado a caballo, vigilaba la línea.

Las heridas sufridas por dicho soldado han sido calificadas de pronóstico reservado.

Regreso de fuerzas

El Gobernador civil ha ordenado el regreso de las fuerzas de la Guardia civil que se enviaron a distintos puestos con motivo de la huelga.

Funerales por la Infanta

El Obispo de esta Diócesis ha dispuesto que hoy se celebren solemnes funerales en sufragio de la Infanta María Teresa.

Banquetes a Portela

Los jefes de Seguridad y Policía han acordado obsequiar con un banquete al señor Portela con motivo de su nombramiento para el cargo de Fiscal del Tribunal Supremo.

El mismo homenaje piensan tributarle las entidades económicas.

«El Progreso», denunciado

El órgano de los lerrouxistas, «El Progreso», ha sido denunciado por censurar la conducta del señor Canalejas durante la huelga.

Felicitaciones a Portela

Durante el día han desfilado por el Gobierno civil más de dos mil personas para felicitar al Sr. Portela por su nombramiento de fiscal del Supremo.

Además, el Sr. Portela ha recibido unos 400 telegramas de felicitación.

Disparos contra un carabiniero

En un túnel de la línea férrea del Litoral un desconocido hizo dos disparos contra un carabiniero.

Afortunadamente, éste resultó ileso.

El agresor se dió a la fuga

Obsequio a Ribalta

Entre los ferroviarios se trata de tributar un obsequio al Sr. Ribalta en

